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Континент, на котором нет собак 

Из переписки 

22.07.2020 

Здравствуй, дорогой мой брат Володя! 

Я набираю это письмо в самолете и отправлю его, как только мы совершим 

промежуточную посадку и появится связь. Жаль, что не удалось повидать тебя 

пред отъездом. Ты, наверное, уже знаешь, что нашего папу петербургский музей 

Арктики и Антарктики отправил в качестве корреспондента в Антарктиду, чтобы 

подготовить интервью с полярниками, которое будет показано на празднике, 

посвященном 200-летнему юбилею открытия этого удивительного континента. 

И мне разрешили поехать с ним! 

Ты не представляешь, как я счастлива! Я никак не могла выбрать, чем 

заниматься в жизни: дрессировать собак или ездить в далекие экспедиции, чтобы 

открывать новое, делать научные открытия. Поездка в Антарктиду поможет мне 

посмотреть, как совмещаются эти две работы. Кого-кого, а собак там должно 

быть много, ведь эти лохматые друзья человека оказывались там вместе с 

каждым исследователем. В 1820 году самый южный материк был открыт, а в 

1895 году первую высадку на берег и первую зимовку совершили норвежцы под 

руководством Карстена Борхгревинка. Полярники взяли с собой семьдесят 

ездовых собак. Их использовали как средство передвижения, ими питались с 

ними делили грусть и веселье.  

Без собак освоение материка было бы невозможным. Когда англичане, 

возглавляемые Робертом Скоттом, в 1911 году готовили экспедицию к Южному 

полюсу, решено было не брать с собой собак. В это же время норвежец Руаль 

Амудсен поставил перед собой цель достичь той же точки, но в отличие от 

англичан взял с собой девяносто семь мохнатых «извозчиков». Путешественник 

встретил в пути своих конкурентов. Они передвигались на пони и механических 

санях. Однако эти способы оказались неудачными в условиях Антарктиды. Пони 

проваливались в наст, а сани быстро сломались. Запасы еды иссякли, и ничто не 

могло их пополнить. Руаль Амудсен же стал первым человеком, достигшим 



Южного полюса. Роберт Скотт и его товарищи пришли к заветной точке спустя 

месяц, а на обратном пути все погибли от холода и голода. Существуют примеры 

и других экспедиций в Антарктиду, успех которых зависел от собак. О роли этих 

животных в 1983 году в Японии был снят фильм «Антарктическая история», 

ремейк которого под названием «Белый плен» появился на экранах в 2005 году, 

именно его я уже успела посмотреть. 

Я обязательно познакомлюсь в Антарктиде с собаками разных экспедиций 

и узнаю, что они делают на станциях сейчас. Когда ты мне подаришь щенка, как 

обещал, я буду знать, чему его надо учить, чтобы подготовить к работе в 

полярных условиях. Кстати, я окончательно решила, что это должен быть щенок 

хаски, он сможет жить на севере. 

 

24.07.2020 

Дорогой Володя! 

 Мы прилетели!!! Мы стоим на земле Антарктиды!!! Вернее, сидим и 

лежим, потому что из-за долгой дороги сил у нас уже не осталось. Но это ровным 

счетом ничего не значит, потому что к завтрашнему дню успеем отдохнуть и 

посмотрим все-все, что только сможем. 

 Ты знаешь, когда мы подлетали к материку, я поразилась тому, какое все 

кругом белое. И вспомнила рассказ Джека Лондона «Белое безмолвие»: «У 

природы много способов убедить человека в его смертности: непрерывное 

чередование приливов и отливов, ярость бури, ужасы землетрясения, громовые 

раскаты небесной артиллерии. Но всего сильнее, всего сокрушительнее – Белое 

Безмолвие в его бесстрастности. Ничто не шелохнется, небо ярко, как 

отполированная медь, малейший шёпот кажется святотатством, и человек 

пугается собственного голоса». Кругом действительно белым-бело! Но человек 

здесь не один. Из иллюминатора я видела пингвинов! И еще тюленей и морских 

котиков. И каких-то животных леопардовой раскраски. Собак, правда, пока не 

видела. Но они же не живут на льдинах! Завтра, завтра я их увижу. Спокойной 

ночи! 



 

27.07.2020 

Володя, привет! 

 В Антарктиде все жутко интересно! Вся ее территория используется 

только для научных исследований и не принадлежит ни одной стране мира. Мы 

побывали на нескольких антарктических станциях, папа записал много интервью 

с полярниками. Видели стратовулкан Мельбурн, Кровавый водопад, подлёдное 

озеро, колонии пингвинов. А собак я так и не нашла… 

 Ты не поверишь, но в Антарктиде больше нет собак. Сначала мощные 

вездеходы заменили их как средство передвижения, но эти животные оставались 

добрыми и верными мохнатыми друзьями исследователей. Однако в 1991 году 

было решено вывезти их из Антарктиды, потому что они могли заразить своими 

болезнями местных животных. Последним походом с собаками стала 

международная Трансантарктическая экспедиция 1989 года. Один из ее 

участников – полярник Виктор Боярский - говорил: «Собаки – это слов нет 

описать, какую они сыграли роль. Без них ничего бы не состоялось». 

 Это обидно, Володя, что мои надежды не сбылись, и на ледяном 

континенте не оказалось ни одной собаки. Но зато я наконец-то поняла, кем мне 

предстоит быть. Очень интересный материк Антарктида, там работают 

замечательные, сильные духом люди. Пусть они берегут уникальную природу, 

ее «Белое Безмолвие». А я со своим хаски поеду в Арктику к полярным 

медведям. Ты слышал: климат меняется, планете грозит глобальное потепление, 

льды тают, предстоит изучать новую береговую полосу, особенности климата. 

На наш век открытий там хватит, и еще останется.  

 До скорой встречи! 

Твоя Маша. 

 
 

 


